



Olot 30 Septiembre 1916

Año I

PERIODICO INDEPENDIENTE, DE AVISOS Y NOTICIAS

Núm. 6

**Administración**  
Santo Tomás, 4.  
**Redacción**  
Clivillers, 22.  
**Talleres**  
San Bernardo, 2

Los originales que se nos remitan sin haberlos solicitado, se insertarán siempre que vayan firmados por sus autores y sean admitidos por la Dirección. Ello no obstante de los mismos, como de los demás que se publiquen firmados, responderán únicamente sus autores.

Los originales no se devuelven.

**Suscripción**

Anual . . . . . 10. ptas.  
Mensual . . . . . 1 »  
Número suelto . . . . . 0'05 »  
Anuncios, esquelas, remitidos a precios según tarifa.  
PAGO ADELANTADO.

## EN FAVOR DE NUESTROS BOSQUES<sup>(1)</sup>

### El Hayedo de Jordá

El haya es árbol esencialmente social; necesita criarse al abrigo y bajo la proyección de sus congéneres, por lo cual exige ser tratado en corta *umbrosa*. Con arreglo a ella, lejos de apear de una vez, todos los árboles llegados a edad explotable, nos limitaremos a practicar una primera corta en la cual haremos entrar sólo unas cuatro décimas partes de ellos, escogiendo los de más edad; seis años más tarde se cortarán otras tres décimas y cinco o seis años después las tres restantes. Se comprende fácilmente que con este sistema, el bosque puede reconstituirse con rapidez y sin que se interrumpa apenas su macizo lo que abre la puerta a todas las degradaciones.

Cuando después de una corta plena o completa, viene a faltar a los arbolillos el abrigo lateral a que estaban acostumbrados, su tallo se vuelve flexuoso en lugar de crecer en altura; en los pies de mayor edad, la exposición súbita de

los troncos a la luz, provoca la aparición de numerosas ramas adventicias por efecto de los cuales su madera se cria nudosa así como el continuo vaivén que a sus copas aisladas imprime el viento la vuelve fibrosa; en los claros, el suelo se deseca mucho en algunos puntos, dificultando la germinación de las semillas que en el haya es *epigea* o a flor de tierra, comprometiendo la vida de los tiernos pimpollos; en otros puntos el suelo se cubre de brezos y helechos que lo empobrecen y acidifican, o de césped que atrae al ganado con todas sus funestas consecuencias.

El bosque así tratado pugna durante largo tiempo por reconstituirse en macizo a favor de los escasos elementos con que cuenta para ello, y en esta lucha consume estérilmente sus energías con la producción de inútil ramaje sin producir apenas volumen leñoso. La larga duración de este período reconstitutivo que alarga extraordinariamente el turno de explotación, disminuyendo la renta, excede con creces del beneficio que puede resultar del total disfrute del bosque, y es el castigo que traen aparejadas las cortas abusivas y codiciosas, vendose así la naturaleza, que aborrece las bruscas transiciones, de quienes la mal-

trafan, alterando su armónica evolución.

De temperamento mucho más robusto que el haya es la encina y en ella tiene menos importancia la calidad de la madera, no siendo sin embargo menos en los encinares la beneficiosa influencia de los árboles de reserva. A un muy repleto rodal de dicha especie, situado en el valle de Bianya hubimos de aplicar este método de corta, hace unos doce años con la consiguiente extrañeza de muchos, que no comprendían el porque no se aceptaban ciertas, al parecer, ventajosas proposiciones de compra, limitando la corta a la mitad escasa, de los árboles que llegaban a *la mida*; el importe de la segunda corta verificada unos seis años después unido al de la primera, excedió bastante de la proposición de compra total. El pasado invierno se cortaron las últimas reservas, quedando el bosque en un estado por demás satisfactorio tanto por la calidad como por la abundancia del repoblado.

Las ventas por corta plena y a un tanto alzado, sólo son favorables a los compradores, y aunque el importe de alguna de ellas, deslumbre a primera vista, resultarían un desastre si se consultase la báscula. El material vendido, es siempre mucho mayor de lo que parece, por esto interesa a los propietarios el cortar poco y salvo en aplicaciones especiales vender a peso.

El conservar el suelo su fertilidad y aliviar su calidad y medios de regeneración, debería ser para los dueños de

(1) Reproducimos gustosamente el presente artículo debido a la distinguida pluma de nuestro excelente amigo D. Luis Pons Tusquets, cuya competencia en los asuntos que trata es de todos bien conocida. Dicho trabajo forma parte de una serie que publica dicho señor en "Folla Agrícola" y que iremos reproduciendo en nuestras páginas por el alto interés que están despertando. N. de la R.

bosques una preocupación constante, y con más motivo para aquellos que tienen entre sus manos joyas tan preciadas como lo era el hayedo de Jordá. Sin móvil egoísta que los separe y que resultaría a la larga contraproducente, la idea de reconstitución debe ir siempre unida a la de aprovechamiento, con arreglo a los sabios principios forestales: *Cortar reproduciendo y aprovechar conservando.*

L. PONS Y TUSQUETS.

## LA TABERNA

Juan era un honrado trabajador, laborioso y amante de cumplir como el primero, los deberes de familia. Sus ocios los dedicaba al cuidado de un niño primer fruto de sus amores, constituyendo así una familia inmejorable.

En la calle X hay una taberna. Unas cuantas tinajas de vino, cuatro o cinco mesas de mármol y un pequeño mostrador con botellas de licores, son los exeres de aquella casa. Seis hombres jugando a los naipes, dos que disputaban con la copa de vino en la mano, y un alcohólico que casi no podía articular una palabra comprensible, eran los parroquianos que se encontraban en aquel lugar, el día que Juan dejando aparte los deberes de familia, entró en la taberna para saborear unas copas, mezclándose con aquella ínfima parte de la sociedad que fia en el alcohol su porvenir.

En el aspecto de Juan veíanse dibujada la mejor honradez y una repugnancia se retrataba en su semblante. Un buen corazón, un trabajador modelo, había traspasado aquel día la lúgubre mazmorra del vicio, e inducido por un falso compañero, saboreaba copa tras copa de vino espumoso hasta que vencido por el abatimiento quedó inerte, siendo la burla de los demás tabernarios. Juan perdió sus facultades mentales, y poco a poco vióse abandonado.....

Pasó aquella noche turbulenta, en que su corazón latía y lloraba sin darse cuenta y cuando de la senda del vicio pasó al bello ideal del trabajo y del amor, escribió en el libro de su vida que en la taberna, según frase de Costa, es en donde se pierden las almas y los cerebros de los hombres.

JOAQUIN OLIVERAS.

## Aviso de Administración

Para facilitar el trabajo de esta Administración, desde el 1.º de Octubre próximo se empezará a cobrar el importe de la suscripción a nuestro DIARIO esperando vernos correspondidos.

## SUBLICADA

La Administración de LA COMARCA nos suplica hagamos presente a sus lectores y al público que por una seria avería que ha sufrido la maquinaria se retrasará un par de días la salida del semanario.

## Desde Gerona

29 a las 11 tarde.

Siguen haciéndose vivos comentarios sobre los hechos ocurridos con motivo de las elecciones, siendo de lamentar el fallecimiento del herido Miguel Morales ocurrido ayer que ha causado gran sensación aún dándolo por descontento. De las investigaciones y diligencias practicadas y de las noticias que he podido ir adquiriendo se desprende que las que comuniqué en la conferencia telefónica del día 25 a las 10 de la mañana y que me comunicaron de Salt no adquirieren confirmación, antes al contrario, de los relatos que he oído de personas presenciales resulta, confirmando mi telefonema de las 8 de aquel día, que el Sr. Marqués de Camps hallándose hablando con unos amigos en una calle próxima a la en que estaba establecido el colegio fué inopinadamente agredido por unos desconocidos. Tampoco parece confirmarse lo de que obligara a exhibir candidaturas.

—Se ha publicado el siguiente anuncio que produzco por si tiene interés para esa: «Patronato de los premios Matilde Sureda.—Anuncio: Con arreglo a las bases por que se rige esta fundación, habrá de otorgarse en 29 de Octubre próximo venidero el premio «Matilde Sureda» correspondiente al presente año, de importe mil pesetas, en favor de un natural de esta provincia, que tuviere cursadas todas las asignaturas del periodo de licenciatura en Derecho en la Facultad de Universidad Civil, con la nota de sobresaliente en la mitad, por lo menos, de las asignaturas del referido periodo.»

Lo que, conforme a las referidas Bases, se anuncia al público para conocimiento de quienes considerándose en condiciones para

obtener el citado premio deseen solicitarlo de este patronato, a cuyo fin podrán acompañar con su petición, que habrán de dirigirse por escrito a la Alcaldía de esta ciudad, cuantos justificativos estimen pertinentes para acreditar las circunstancias que en favor de los mismos concurren.

Gerona, 25 de Septiembre de 1916.— Luis de Llobet, José Gironella, pbro.; Jaime Mundet, pbro.

© El jueves celebrará reunión el Consejo Provincial de Fomento.—G.

## NOTAS MUNICIPALES

Ayer a las 18'35 el Ayuntamiento celebró sesión ordinaria de segunda convocatoria correspondiente a la de la semana actual, asistiendo los concejales señores Descals, Puig, Barnadas, Mir, Mató, Solanich, Bretcha, Danés, Pagés y Legares.

Declarada abierta la misma por el Alcalde-presidente D. Juan Tresserras el secretario señor Daunis da lectura al acta de la sesión anterior que es aprobada por unanimidad y firman los señores asistentes.

Seguidamente entrose en el despacho oficial en el que figuran los siguientes asuntos.

Comunicación de la Presidencia referente al cobro de los cupones de las inscripciones intransferibles sobre el Santo Hospital y Pia Almoína autorizándose para que cuide del mismo, la Casa de los Sres. Llosas y Escubós. Queda aprobada.

Se da lectura a varias facturas de los gastos de las fiestas del Tura y otras que importan en total 6.427'76 pesetas que también fueron aprobadas.

Informe de la comisión de Gobernación sobre el aumento de capital con que está asegurado contra incendios el teatro. El Sr. Pagés presentó una proposición incidental encaminada a que sean cinco las Compañías aseguradoras. Contestole el Sr. Danés diciendo que no podía ser porque este mes termina el seguro anterior pero preguntando antes si el «Banco Aragonés» esta federada con las demás sociedades de su clase. Tercian en la discusión el Sr. Solanich, Mató y descals pidiendo este que sean las compañías aseguradoras exclusivamente españolas. El Sr. Barnadas hace un *xiste* pero aclara la cuestión quedando aprobado el dictamen, teniendo en cuenta la modificación del Sr. Pagés por si es posible la combinación.

A las reformas presentadas por el Director de la Escuela Menor de Bellas Artes se presenta una proposición del Sr. Mató solicitando se modifique la edad de ingreso en 10 años y no en 12 como se propone, y así —dice al defenderla—no será tan perjudicial la limitación de alumnos; queda aprobada.

**Escuela Menor de Bellas Artes.** Se concede al aumento de sueldo propuesto por la Diputación a favor de los auxiliares del profesor. Se presenta una proposición incidental firmada por el Sr. Pagés demandando que el sueldo de dichos señores sea de 1250 pesetas en vez de 1000. La defensa su autor, llevando la contra el Sr. Danés apoyándole el Sr. Brecha.

El señor Barnadas cita proverbs y después de una larga peroración logra que intervengan nuevos ediles en la discusión quedando definitivamente aprobado el dictamen de la Comisión Central junto con la proposición del Sr. Pagés. El Sr. Descals manifiesta que no se dan clases todo el tiempo que señala el reglamento de la mentada Escuela. Se discute lo indiscutible pues no están en su centro los concejales, cometiendo algo así... ilegal.

Las cuentas de ingresos y gastos de la repetida Escuela de Dibujo del curso 1915-16. Nómbrase a los señores Descals y Barnadas para que dictaminen.

Dáse cuenta de una proposición de la Comisión Central para que se proceda a la venta del edificio del «Círculo Olotense» a la propia sociedad que lo ocupa, previa la autorización del Gobierno y solicitar la ejecución de subasta, publicándose el anuncio correspondiente al público la esmentada determinación.

Se retira el Sr. Presidente, ocupando su puesto el Sr. Mir Ter, teniente de Alcalde.

Solicitud de la Cruz Roja para que se le

conceda una subvención de carácter permanente. Pasa para su informe a la Comisión de Hacienda.

Otra del Sr. Tubert para trasladar su depósito doméstico de vinos a la casa n.º 27 de la calle de San Rafael; pasa a Consumos para su dictamen.

El escrito de la Comisión encargada del monumento al Dr. Moliner, pasa a la Central.

Otra solicitud de D. Pelegrin Llorens para que se le autorice la construcción de un kiosco al extremo norte del paseo Blay, fijando algunas condiciones previas para la tal concesión; pasó a Fomento y después del informe de ésta a Gobernación para nuevo dictamen.

Terminada la orden del día, el Sr. Descals, haciéndose eco de lo que decíamos en nuestro periódico sobre el legado del señor Vila, solicita se procure hacer los trabajos para lograr una subvención de parte del mencionado legado para las escuelas públicas de nuestra ciudad. La presidencia dice que lo transmitirá al Sr. Alcalde. El señor Barnadas dijo que ya la Central se había ocupado de este asunto y que en breve se presentará al Consistorio la proposición conveniente.

El propio Sr. Descals dice que sería necesario llamar la atención sobre la exportación de carnes frescas de tocino ó de lo contrario será imposible vivir.

A las 20 terminó la sesión que se desarrolló casi en familia.

## Información telegráfica y telefónica

### VIDA POLÍTICA

#### Firma del Rey

*Madrid.*  
Ayer fué enviado a San Sebastián para la firma de S. M. el Real decreto fijando el contingente procedente del alistamiento de este año.

La cifra es análoga a la del reemplazo anterior o sea de 65 mil hombres.

#### Indisposición y mejoría

El presidente del Consejo se vió ayer obligado a guardar cama a causa de hallarse acatarradísimo, pero espera poder asistir hoy al Congreso para escuchar el discurso del señor Alba exponiendo sus proyectos económicos.

El ministro de Gracia y Justicia ha comunicado al presidente que está mejoradísimo y dentro de ocho ó nueve días se trasladará a Madrid.

#### De Fomento

El señor Gasset al recibir a los perio-

distas, les manifestó que le había visitado el Comisario regio del Canal de Isabel II quien refiriéndose a los rumores sobre la escasez de aguas le manifestó que a causa de las recientes lluvias ha desaparecido el peligro que en efecto se presentaba por la referida causa.

## NOTICIAS DE LA GUERRA

### DE PROCEDENCIA FRANCESA

#### Parte oficial francés

*París*  
Aparte del cañoneo que todavía continúa enérgicamente en el frente del Somme, ningún acontecimiento de importancia se ha producido en el conjunto del frente.

#### Parte oficial italiano

Telegrafian de Roma el siguiente comunicado oficial:

En las cercanías de Caseracebio des-

trozamos una buena extensión de defensas enemigas.

Al sur de la posición que conquistamos en Montviel, rechazamos ataques del enemigo, infligiéndole crueles pérdidas.

#### La lucha en el frente italiano

Solo en el frente de Trentino, los austriacos han hecho violentos esfuerzos de ataque, sin conseguir avanzar. En los valles del Edro, Astreo y Sugana, la lucha ha sido muy activa.

Sin embargo, los austriacos han tenido que retroceder con grandes pérdidas.

#### Una victoria de los rusos

En el frente del Pripet, cerca de la frontera rumana, se ha desarrollado estos últimos días gran esfuerzo por parte de los rusos. Los austro-alemanes intentaron oponer resistencia al avance mascovita sobre el Sereth superior y fueron derrotados, habiéndoles hecho 1.500 prisioneros.

### DE PROCEDENCIA ALEMANA

#### Frente Francés

*Koenigs wusterhausen*  
Gran cuartel general alemán  
La infantería anglofrancesa emprendió ayer el ataque después de una lucha violenta de artillería que duró cuatro días. La lucha empezó por la tarde y continuó con el mismo ímpetu durante la noche.

Entre el Ancre y Baucourt L'Abbaye, el ataque enemigo fracasó en nuestro fuego o delante de nuestras líneas. Al este de Eaucourt L'Abbaye tuvo éxito, y reconocemos también que el enemigo se apoderó de los pueblos situados en la línea Eaucourt L'Abbaye-Bouchavesnes.

#### Frente ruso

En la frontera de las tres naciones, al suroeste de Dorna Watra, impedimos varias tentativas de avance de tropas ruso-rumanas.

En el frente sudeste de Galitzia, el enemigo continúa atacando con la misma tenacidad de los días anteriores.

#### Frente italiano

La artillería enemiga cañonea con violencia la parte sur de la alta planicie del Carso.

En el frente del valle de Piemis, los italianos cañonearon la obra de Dosacchio y el sector del Cardinal-Coltorondo.

En el Kanzelkogel hicimos prisioneros a 27 alpinos, entre ellos 2 oficiales.

## Remitido

Sr. Director de EL DIARIO DE OLOT  
Presente

Muy Sr. mio: No conviniéndome continuar formando parte de la «Sociedad Anónima Descals», de la que hasta el presente han sido socios accionistas don Salvador y D. Alfredo Dorca y el que suscribe, he decidido liquidar y disolver esta Sociedad, y al efecto, y mediante escritura pública otorgada con fecha de ayer ante el notario de esta ciudad D. Vicente Capdevila y Boloix, ha sido la misma disuelta y satisfechos todos los créditos y derechos a los Srs. Accionistas y saldadas todas las deudas de dicha Sociedad, quedando por lo tanto de mi única y exclusiva propiedad el Activo resultante.

En su virtud me es grato participar a V. esta noticia y al propio tiempo anunciarle que continuaré con la misma industria a que la extinguida Sociedad se dedicaba y con la misma fábrica, cuyo negocio correrá de mi sola y exclusiva cuenta.

Contando con capital suficiente para el desarrollo de mis negocios y con la práctica que de ellos tengo adquirida desde largos años, me hallo en condiciones de poder cumplir con toda amplitud y esmero mi cometido, por lo que no dudo merecer de V. y de toda mi numerosa clientela la misma confianza con que siempre me ha distinguido.

Tengo con la presente ocasión, el gusto de ofrecerme de V. con la mayor consideración muy atento y affmo.  
s. s. Q. B. S. M.

Baudilio Descals

## Vida Religiosa

### SANTOS DEL DIA

Sábado 30: S. Gerónimo Dr. y cf. y Santa Sofia Vda.

Domingo, 1, El Santo Angel Tutelar de España, S. Regemio ob y Sta. Máxima mr.

## FUNCIONES RELIGIOSAS

**Quarenta horas:** En la Iglesia de nuestra Sra. del Tura. La exposición de S. D. M. de las 5 y media a las siete.

Turno de vela; corresponde al grupo cuarto.

**Iglesia de los R. R. P. P. Caputxinos:**

● Continúa la novena dedicada al Seráfico P. San Francisco de Asis durante la misa conventual.

## CRÓNICA LOCAL

● Desde el día 22 al 28 del corriente esta Sucursal de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha abierto 4 libretas nuevas ha recibido por imposiciones 12.353 pesetas y ha pagado 11.487 por reintegros de ahorro y plazos mensuales de pensión.

Durante la próxima semana actuará de Vocal de turno D. José M.ª Masramon y Vilalta.

● Después de estar todo el verano en esta ciudad ayer salió para su habitual residencia de San Feliu de Guixols el distinguido profesor de la escuela de dibujo y escultura de aquella población, nuestro particular amigo D. José Berga y Bouda.

● Durante los días 3, 4, 5 y 6 de Octubre se celebrarán diferentes festejos en el barrio de San Francisco de Asis.

● Desde mañana los automóviles de esta a Gerona por Bañolas circularán bajo el nuevo horario, que procuraremos publicar en breve.

● La comisión organizadora de las fiestas y ferias de Gerona ha solicitado del Ayuntamiento de Barcelona la autorización necesaria para que su banda municipal pueda dar varios conciertos durante aquellos días.

● Ayer en la iglesia de nuestra señora del Collell celebró solemnemente su primera misa el Rdo. Mariano del Tura Prat y Hostench sobrino del conocido banquero de esta ciudad D. Juan Prat, quien apadrinó al misacantante juntamente con Doña Carmen Serra V.ª de Hostench.

Ocupó la sagrada cátedra del Espíritu Santo pronunciando una elocuente oración el tío del nuevo celebrante, el Rdo. José Prat beneficiado de esta parroquia.

● Hemos recibido la revista mensual *Boletín del Sindicato Agrícola del partido*

de Olot y del Sindicato de Cassà de la Selva la que trata de diferentes cuestiones como puede verse por el siguiente sumario:

Diferents experiments d'adobs en terres gredoses ab Mastay, por Luis Torras y Nató.—**Sección Oficial:** Dirección General de Cria Caballar y Remonta.—Sindicato Agrícola y Caja Rural de Palau Sabarreda.—Visita a la vinya experimental de productors directes del Sr. Torras.—Santa formiga, (poesia), per J. M.ª Guasch.—**Varietats:** Copia del análisis de terres del terme de Castelló d'Empuries fet per en Francesc Novellas per encàrrec dels «Estudis Universitaris Catalans», a 29 de Ja-ner de 1907.—Noves.—Mercat.

También copia lo que decía sobre la sección agrícola que pensamos establecer en nuestro periódico en su número-prospecto y dedica un pequeño pero sentido elogio.

Gracias mil y queda establecido el cambio.

● El mercado de ayer estuvo regularmente concurrido por lo que suelen ser en regla general los mercados del viernes de cada semana.

● Después de haber veraneado largamente en nuestra ciudad, ha salido para su residencia de Barcelona la distinguida familia de Salvador Barnades.

● Ayer fué el primer día de fiesta mayor en Saet y el Corp resultando regularmente animados los actos celebrados.

Hoy continúa la misma.

● Hállase ya casi del todo restablecido de la dolencia que le ha aquejado estos últimos días nuestro compañero D. Carlos Badia. No hay que decir que lo celebramos muy de veras.

Han salido para Barcelona el exelentísimo Sr. D. Juan Griño y su distinguida esposa D.ª Rosa Robert.

● Se nos dice que ha quedado solucionado el conflicto pendiente entre la casa «El Arte Cristiano» y sus obreros, quienes probablemente reanudarán el trabajo el lunes.

## El Tiempo

Datos meteorológicos del día 29 de Septiembre de 1916.

Presión atmosférica 9 mañana	724 mm
» » 3 tarde	724 mm
Temp. max. sombra	20°9
» mínima »	8°9
» media »	14°9
Lluvia (med. 8 m.)	3'0 mm
Caracter del día	Variable

Imprenta de Pedro Aubert.—Olot

## NUEVA ZAPATERIA

Queda abierto de nuevo el antiguo establecimiento de zapateria en el paseo Blay, n.º 56 (al lado de la Administración de Loterías).

Grandes existencias de calzado.

Precios económicos.

## Arturo Simón

S. ESTEBAN, 21

Material eléctrico, instalaciones. Lámparas

«Osram» la mejor de todas; Especialidad en restaurar aparatos de luz quedando como nuevos.